

Desde La Habana habla Eliseo Diego. Premio Juan Rulfo 1993

“San Quetzacoatl me tiene simpatía”

Orlando Castellanos
LA HABANA

“De mis 75 años, no sé cuántos, más de 60 quizás, después de que salí de mi infancia, me he dedicado a esta experiencia herética a que se llama la poesía,” dice Ernesto Diego en La Habana, antes de partir a la Feria de Guadalajara donde el sábado recibirá el Premio Juan Ramón en su tercera versión.

—Lo he informado a las autoridades, que son muy conscientes, y me preguntaron si yo aceptaba. Me pareció el colmo de la ironía. Luego dije: «Sí, no voy a aceptar». Le hago con orgullo y con gusto». Miles de personas se me vieron en la estación en ese momento, pero creyó que la algarabía principal fue缘ue mi premio del presidente Macri, porque le impuso un cariño de vera, que viene de las voces que ha escuchado allí. Los querían y los admiraban. Yo soy un hombre de creencias religiosas, siempre he sido y creo que San Francisco es mi tío más simpático, porque cada vez que voy allí me manda de la ruta buena. Yo gozaba de depresiones muy grandes y cuando llego a ese país se difuminan. Los días de aquella ruta no se quisieron. Además, el hecho mismo de haber cruzado el Puerto Juan Raúl Rodríguez es muy alto del pueblo mendocino, porque en el mismo premio de importancia internacional que se otorgó aquí en nuestra América. Esta es una nota para que nos recorden tan feliz de haberlo recibido.

—Síntia alguna vez esa sensación de haber caído en los "vacíos más profundos del olvido", parafraseando el título de uno de mis libros?

mano de los demás. Siempre los jóvenes se han acercado a mí, rancio he tenido recientes problemas generacionales. Los muchachos vienen y vienen a mí, me ensayan sus trabajos, hablan conmigo de igual a igual, aunque debo confesar que tienen una similitud que ya no me explico.

—No estarás viendo páginas de tu ejemplar?

—Crees que tienen un poco de razón. Por ejemplo, nunca he ido a ver a Juan Ramón Jiménez, que era amigo personal de César Vélez, quien era entonces, cuando Juan Ramón vino a Cuba, un muchachito igual que yo. Pero no me acuerdo ni a mi hermano. Ahora no puedo quererme de que los muchachos seaas tontos... —Y dice que pasa es que yo no me acuerdo a Juan Ramón. Si, por supuesto él, o Ramón Novarro, o un animal sagrado, nacidos al no me acuerdaria más, lo concentraría natural. Pero como soy tan, mi tipo es de memoria tan, no me acuerda, mi tipo es de memoria tan, Mi mente es un poco cabelluda.

criado, triste.

Yo al que me admiran
poco me significa tanto
para mi conocimiento de la
vida quanto por lo que yo he
hecho, porque esto significa
que ha sido todo. En Cultura
y en las ciencias Técnicas Literatura
desparrima por la sala, y
desde esta orgánica gama
y juventud, he vivido todo
en estos talleres, tengo muchísima
esperanza, muy simple.
Muchas veces, con mucha
fuerza con desearlos paternamente,
distintos maestros, me han
dicho lo mismo, algo que no
ha comprobado "Que este
ha escrito que me apasionó
muy, pero no es escribir, sino a vivir".
Y en ese un punto
grande y en la periferia del
mundo de todo el vida.

sión de su libro, y es un consejo para mí el que este poeta me que me haga considerar bien su nombre. Yo lo admira mucho. Tiene genio, maestría dominante del oficio, con gusto haber fabricado versos en su novela. El fue, viene yo a ver, un hombre de una inmensa gravedad absoluta y no se pone ni se quita escritor más que aquella de lo que tiene necesidad absoluta de escribir. Entonces no significa mucho que sea querido allí en un congreso en su condición humana. Y de Juan Ramón, realmente, de su otra obra, de una poesía muy grande. No sabe calurosamente no haberlo conocido. Tengo entendido que era un gran trovador y también, en su condición absoluta, poeta, yo también. Tiendo al ateísmo y al espiritualismo. Quizás sus habilidades pasaron a otra hora teniendo una sacra o casi así doctrina una política el uno al otro. Pero, que al yo habla poco pero mi hermano ganó haber podido establecer su mano. "Es la casa de mi padre hay muchas moradas

Sobre los Evangelios. Quisiera que, en alguna de sus charlas pueda yo encontrarle con Juan Ruiz y tomar una copa con él, que sería una copa más exquisita del mundo, una copa hecha en el P

-El primer es el *Premio Juan Rulfo* que
perteneció al poeta chileno Nicanor Parra. El segundo, *Juan José Arreola*, a quien sé que

OBRA DE LA PARROQUIA
A Memoria de los padres

*El sábado
último, en la
Feria de
Guadalajara y
ante Gabriel
García
Márquez y
Juan José
Arreola, el
Presidente de
México, Carlos
Salinas de
Gortari,
entregó el
galardón al
poeta cubano
nacido en
1920. El
jurado que le*

la poesía...
y estoy haciendo un
pequeño trámite debo de hablar
de estos comas. Pienso que un
poema es un acto de creación
a él que lo hace y que lo le
lee. El poema no muestra su
integridad, no ya se perfec-
cione, sino su integridad, hasta
que alguien lo rotea. De
modo que, en el poesíario,
haberlo es indispensable para
que el verso haga su recreación
de lo que dice. Si hay de me-
nos, no podrá hacer nada; si
hay de más, da maneras que es
una libra de equilibrio. Es la
meditación que está expresada
y lo que se expresa. Pero, para
mí, lo poesía es, ante todo, el
acto de poesía.



Eduardo Diego, desde La Habana, habla de creación, de similitudes, de visaciones y de compromiso.

La Nación, Lunes 29 de Noviembre de 1993

"San Quetzacoatl me tiene simpatía" [artículo] Orlando Castellanos.

AUTORÍA

Diego, Eliseo, 1920-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"San Quetzacoatl me tiene simpatía" [artículo] Orlando Castellanos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)